

der provinzialen Geschichtskommissionen. Deren Tätigkeit war einige Jahrgänge lang notwendig und wichtig, um bedeutsames Material vornehmlich nach der rechtswirtschaftsgeschichtlichen Seite hin zu Tage zu fördern und zu verarbeiten. Das Wichtigste ist da aber vielfach jetzt geleistet; hier u. da nicht man förmlich nach neuen geeigneten Aufgaben. Die vielen provinzialen Bibliographien, Biographien, Universitätsnotizen veröffentlichungen etc. würden in einer Zeit äußerster Not, wie der gegenwärtigen, doch besser unverarbeitet.

Das, was auf diese Geschichtsforschung in Deutschland an Arbeit und Kosten verwandt wird, steht jedenfalls im Verhältnis zu dem verhältnismäßig geringen Interesse für gesamtdeutsche Unternehmungen. Hier müßte der staatliche Zug, der doch trotz allem durch Reich geht, einigermaßen Wandel schaffen, und die Reichsbehörden wollten für deuartige Gesellschaften zugänglich sein, um sich u. a. auch für eine Erhöhung des Etats der M. G. gewünscht zu lassen. Ich habe nach dieser Richtung hin auf Ihr Gedicht und Ihren Einfluß Hoffnungen gesetzt. Es hat in den letzten Jahrgängen zu sehr am jenen Verlust gefehlt, für die M. G. in weiteren Kreisen Anerkennung zu machen und das gesamtdeutsche Interesse daran heranzubringen. Werden nicht vielleicht Gelder frei, die sonst für archäologische u. ähn. Zwecke im Ausland in auschulicher Höhe ausgeworfen würden? Sie jetzt aber bei der Museumsmöglichkeit den Kosten doch wohl entzweien nicht werden müssen, und wäre davon nicht etwas für ein rein deutsches Unternehmen zu gewinnen? Glücklich ist die Einordnung in das Reichsmuseum des Innern, wo für viele Dinge immer nur maßiges Interesse besteht,

ja niederlich nicht. Bei einem Ausbau der Reichskulturbesitzungen, wie sie Becker vatiht, müßte doch wohl eine andere Ausgliederung erhebt werden. Zur Begründung ^{eines} höheren Etats kann man doch wirklich sehr Erschöpfend geltend machen: Die Kosten jeder Reise, ja jede Kollation, jede Photographie ^{im Ausland usw.} Die Bezahlung, die den außerordentlichen Mitarbeitern für Oktav-editionen zu tgl. geboten wird, ^{ist} doch auch vorsichtiglich und unbillbar. Gerade wenn man aus Sparsamkeitsgründen auf niedrige Herausgabe von den Mitarbeitern dringt, mußt hier erheblich aufgebessert werden, sonst werden einfach keine Kräfte zu gewinnen sein, oder etwa die Aufträge wohl übernommen, aber nicht ausgeführt werden.

Sollte wirklich bei der Not der Zeit an eine Aufbesserung des Etats vom Reiche nicht zu denken sein, so müßte man sich fragen, ob nicht einzelne Aufgaben durch private Stiftungen finanziert werden könnten. Mit dem Charakter ^{der} Reichsbehörden müßte sich eine solche Ausgliederung privater Fonds vereinigen lassen, wenn nur die richtige Form dafür gefunden würde. Für ein Institut wie des Germ. Museums in Nürnberg kommen doch jährlich jahrelang reich erhebliche Mittel von privater Seite zusammen. Für ein Museum ist das natürlich leichter, aber in bescheidener Weise wäre das doch wohl auch für die M. G. möglich, wenn man sich nicht scheute den Namen des Stifters mit dem betr. Zweckunternehmen zu verknüpfen.

Aber Sie kennen ja deuartige Möglichkeiten freudlich viel besser, als ich. Wenn ich solche Ausführungen mache, so geschieht es nur, um zu zeigen, daß nach meiner Auffassung eine sparsamere Wirtschaft der M. G.